

厚生科学研究費補助金（生活安全総合研究事業）
総括研究報告書

内分泌かく乱物質の小児、成人等の汚染実態および暴露に関する調査研究

主任研究者 秦 順一 慶應義塾大学医学部病理学教室 教授

研究要旨：日本人の各種臓器における内分泌かく乱物質の暴露状況を把握し、特定の疾患や病態と蓄積の相関関係を得るために基礎データとすることを目的とし、インフォームドコンセントのもとに、剖検症例の主要臓器、血液、胆汁を採取し、内分泌かく乱物質（PCB、ダイオキシン類、有機塩素系化合物と総スズ（有機体+無機体）、ブチルスズ3化合物）を測定した。同一症例における血液、肝、胆汁における内分泌かく乱物質の濃度を測定したところ、血液と胆汁での濃度がよく相関し、さらに肝では脂肪重量あたりの濃度が血液、胆汁よりも高い傾向が明らかとなった。この知見はヒトにおける内分泌かく乱物質の代謝経路について重要な示唆を与えるものである。またPCBの体内蓄積量は、ダイオキシン類より数桁多く、PCB自体の直接的な人体への毒性だけでなく、ダイオキシン類等他の内分泌かく乱物質の人体への複合的な毒性を考える必要性が明らかとなった。

分担研究者

渡辺 昌 東京農業大学応用生物科学部 教授

飯田隆雄 福岡県保健環境研究所 部長

田辺信介 愛媛大学沿岸環境科学研究センター 教授

A. 研究目的

内分泌かく乱物質は、農薬やプラスチック、PCB等の生産過程や廃棄物の処理過程等で発生すると考えられているが、人体において、その影響がどの程度起こりえているのかを評価することが必要不可欠である。本研究は、1) 成人および小児の各種臓器の暴露状況を把握し、2) 特定の疾患や病態と蓄積の相関関係を得るために基礎データとする、ことを目的としたものである。さらに我が国におけるバックグラウンド値を明らかにすることによって、人体影響データを比較するためのデータベースが構築される。

B. 研究方法

1) インフォームドコンセントのもとに、剖検症例の主要臓器（頸部脂肪組織（褐色脂肪に相当）、腋窩脂肪組織、腸間膜脂肪組織、腹壁脂肪組織、下垂体、脳（開頭症例のみ）、肝、脾、腎、肺、胃粘膜、上行結腸粘膜、乳腺、骨髄）、血液、胆汁を採取する。現在までに、135例の剖検例について、各種臓器・組織のファイリングを終了するとともに、臨床経過、臨床化学データ、病理学的診断についてファイリングしている。

2) 臓器・組織に含有される内分泌かく乱物質（PCB,HCB,コプラナおよびモノオルトPCB、ダイオキシン類、ブチル化スズ化合物、HCH,DDT、重金属、微量元素）を測定し、標準的なバックグラウンド暴露値を年齢、階級、性別に得る。測定は、脂質抽出、クリーンアップ後、高分解能ガスクロマトグラフ、二重収束型質量分析計あるいはGCMSで行う。

（倫理面への配慮）

剖検にあたって研究対象者に対する人権擁護上の配慮および研究方法による研究対者に対する利益・不利益等の説明を遺族に対して行い、インフォームドコンセントを得て、遺族の同意の署名を剖検承諾書へ記入していただいている。

C. 結果

剖検症例の肝（22検体）および腸間膜脂肪（22検体）におけるmono-ortho PCB（8種類）とdi-ortho PCB（2種類）を測定したところ、脂肪重量あたりのmono-ortho PCB平均値はTEQ表記で、それぞれ31.0、43.0pg/gであり、肝は脂肪組織の約2/3であった。剖検症例の肝（22検体）および腸間膜脂肪（22検

体）におけるmono-ortho PCB（8種類）とdi-ortho PCB（2種類）を測定したところ、脂肪重量あたりのmono-ortho PCB平均値はTEQ表記で、それぞれ31.0、43.0pg/gであり、肝は脂肪組織の約2/3であった。27症例の肝、胆汁および血液におけるダイオキシン、フラン類とコプラナPCB（non-ortho3種類）を測定したところ、平均TEQ値でそれぞれ肝（73.2, 46.6, 38.0）、胆汁（11.5, 18.0, 13.7）、血液（11.6, 18.1, 13.5）であった。胆汁におけるダイオキシン、フラン類、コプラナPCBの蓄積は、血液における蓄積と相関した。胆汁についてのダイオキシン異性体パターンでは、OCDDが一番高濃度でありPePB,HxCBがそれに続き、さらに1,2,3,6,7,8 HxCDD, TeCB, 2,3,4,7,8-PeCDD, 1,2,3,4,6,7,8HpCDDが高い傾向を示し、ダイオキシン類の体内循環に示唆をあたえる所見を得た。次に肝、胆汁および腸間膜脂肪組織（8症例）について、有機スズ化合物を測定したところ、モノブチルスズMBTおよびジブチルスズDBTは、肝臟湿重量あたりそれぞれ6以下より28、6.5から71ng cation/gであり、トリブチルスズTBTはいずれも検出限界以下から3.4ng cation/gであった。胆汁では6~21、1~13、検出限界以下から3.0ng cation/gであった。また胆汁からは、tris(4-chlorophenyl) methane (TCPMe)が検出された（5~150ng/fatg）。

D. 考察

同一症例における血液、肝、胆汁における内分泌かく乱物質の濃度が測定できることから、血液と胆汁での濃度がよく相関し、さらに肝では脂肪重量あたりの濃度が血液、胆汁よりも高い傾向が明らかとなった。この知見はヒトにおける内分泌かく乱物質の代謝経路について重要な示唆を与えるものである。またPCB、有機塩素系化合物、有機スズ化合物いずれもが、平均値の10倍程度の高濃度の蓄積を認めた臍臓癌症例が一例見いだされた。今後、このような高濃度の蓄積が見られた症例について、臨床化学、血液データや剖検診断との関連を詳細に検討していく予定である。

D. 研究発表

- Kitamura K, Watanabe S, Nagahashi M, Miki T, Yamada T, Hata J. (1999) Concentration of polychlorinated dibenzo-p-dioxins and their related compounds in the human bile in relation to those in the liver and blood. Organohalogen 44: 55-59.
- Minh TB, Watanabe M, Tanabe S, Yamada T, Hata J and Watanabe S (2000) Occurrence of tris(4-chlorophenyl) methane, tris(4-chlorophenyl) methanol and some other persistent organochlorines in Japanese human adipose tissue. Environ. Health Perspect. 108 (in press).